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Agrupación “Huaso González” lleva 28 años 
rescatando las tradiciones folclóricas

Cuentan con 2 producciones y preparan un tercer CD con 30 temas inéditos

Director Domingo Yáñez añora esas Fiestas Patrias con más de 30 
ramadas en la comuna, que deleitaban y entretenían a la comunidad.
“¡Qué tiempos aquellos! Recorríamos 
y tocábamos en todas las localidades 
de la comuna. Partíamos desde El 
Manzano, pasando por Maitencillo... 
el contrato con la municipalidad 
indicaba que el día 17 teníamos que 
estar tocando en todas las ramadas”, 
recuerda el director de la agrupación 
folclórica “Huaso González”, 
Domingo Yáñez.

En uno de sus tantos eventos folclóricos. Once son los integrantes de la agrupación Huaso González.

Señala que para el 18, en el día del 
desfile, tocaban en la plaza, “nos 
turnábamos con otras agrupaciones 
y éramos los principales del folclor 
de esos años, perdurando en el 
tiempo. Son 28 años y aún nos queda 
hilo en el carrete, siempre y cuando 
pasemos la pandemia”. Aclara que 
el nombre “Huaso González” se 
debió a un homenaje al folclorista 
Mario “Huaso” González. “El nació 
acá, pero luego se fue de niño a Las 
Cabras, en la sexta región. Él es el 
padrino de la agrupación”.

Las ramadas

Recuerda con nostalgia las Fiestas 
Patrias de antaño y señala que las 
ramadas eran cubiertas con chilcas 
del monte. “Solo trenzaban las 
ramas y de repente, los viejos que 
estaban bailando, pasaban soplados 
pa’l otro lado, y allá seguían la 
fiesta”. Recuerda que las mejores 
ramadas de Andacollo eran las de 
Chepiquilla, donde también se hacían 
las carreras a la chilena. “Venían 
artistas de Santiago que traía el 
Shows 007 de Óscar Arriagada, que 
era mi primo; ese nació allá en el 
sector El Zapallo. Las ramadas de 
Chepiquilla eran mejores que las de 
la Pampilla de Coquimbo”.

“Eran lindos años”, señala don 
Domingo Yáñez y agrega que la 
agrupación se formó el 1993, con 
apoderados de la ex Escuela Nº1 
y su primer director fue Francisco 
Vega. Actualmente son once los 
integrantes, en pleno apogeo con un 
grupo de baile.

Cantaban en las peñas y también en 
las misas a la chilena. “Ah, en las 
trillas que se hacían allá arriba, en el 
Mirador, donde Arturo Godoy organizó 
las primeras trillas”. Destaca los 
bailes en el Club de Huaso y las 
buenas actuaciones a nivel regional, 
como las 24 horas de Cuecas en La 
Serena, donde “la Intendencia nos 
cortó la luz, pero no lo pensamos dos 
veces y seguimos a capella nomás. 
Salió espectacular y la gente nos 
aplaudió a rabiar y bailaron”.

Apoyaron mucho al festival que hacía 
la Escuela de Churrumata para las 
Fiestas Patrias. “La hacían los 16 
de septiembre, incluso la primera 
actuación que tuvimos fue en la 
Churrumata Antigua y desde ahí 
nos largamos con todo. También 
estuvimos en Santiago, donde se 
hizo una presentación mostrando a 
nuestra comunidad, que se llamaba 
“Andacollo: Oro y la Virgen”. Ahí 

El director de la agrupación, 
Domingo Yáñez, y su talento 
en la guitarra y el canto.

tocamos los temas del profesor 
Tito Vega, quien dejó un legado de 
lindas canciones”.

Rescata los encuentros folclóricos 
que hicieron en Andacollo con la 
cooperación de todo el comercio. 
“Llegaron seis grupos del país, si hasta 
de Temuco vino uno. Buenos tiempos”.

Agrupación solidaria

“Somos una agrupación solidaria, ya 
que siempre estamos colaborando 
cuando nos llaman”. Y cuenta que 
“Huaso González” la integran cinco 
mujeres cantoras, además de 
guitarrista, acordeón, tecladista, 
tormento y voz de hombre, y deleitan 
con cuecas, guarachas, rancheras, 
guaricumbias.

Resalta que tienen dos producciones, 
una con temas inéditos alusivos a 
la comuna, mineros, pirquineros 
y a la mujer trabajadora. Y ahora 
ensayan 30 temas inéditos para ver 
si graban un CD. “Son temas que 
nos dejó Eduardo Rojas Montenegro, 
era quien escribía la mayoría de las 
canciones, y los míos, ya que tengo 
unos temas inéditos”.

Si bien la pandemia les impide 
tocar, destaca el trabajo que realiza 
Unión Comunal de La Cultura, y la 
ayuda que reciben de Teck en el 
rescate de la música local.
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La rayuela: Un deporte ancestral que 
practican solo los más avezados

 Nueve equipos locales disputan dos torneos de marzo a diciembre

El socio del Club Unión Barrio Martínez, Nelson 
Pizarro, espera que pase la pandemia para 
volver a la competencia.
La rayuela apasiona a los socios de 
más edad, pero no atrae a la juventud, 
afirman los integrantes del Club 
Deportivo Unión Barrio Martínez, 
que esperan ansiosos que pase la 
pandemia y vuelen los tejos.

Este deporte es ancestral, según la 
historia. Antes de la llegada de los 
conquistadores españoles, que dicen 
lo trajeron, los mapuches jugaban 
al tecun (juego de tejos), y fue el 
presidente Gabriel González Videla 
quien lo declaró como el “deporte 
nacional recreativo” en 1948, lo 
que fue ratificado por la presidenta 
Michelle Bachelet, en 2014, mediante 
la Ley 20.777, que dispone medidas 
para convertirla en “símbolo cultural 
patrimonial de la nación”.

Este deporte de lanzar tejos de 
acero se juega, preferentemente en 
zonas rurales por la cultura huasa, 
pero su principal torneo federado es 
el Campeonato Nacional de Rayuela 
que se disputa en el Estadio de 
Rayuela Amador Donoso de Puente 
Alto, y cada 19 de Julio se celebra el 
Día del Rayuelero. 

Nueve equipos

“El objetivo de este deporte es lanzar 
un par de tejos desde 14 metros y 
medio a un cajón con greda de 80 por 

80 cm., y caer justo en una lienza y 
hacer una “quemada”, que vale dos 
puntos”, cuenta Nelson Barraza, un 
eximio jugador de rayuela.

El jugador y socio del Club Unión 
Deportivo Barrio Martínez enseña 
que hay dos tipos de implementos: 
los tejos planos y cilíndricos, que 
conforman asociaciones distintas a lo 
largo del país, pero “acá jugamos con 
los planos, que son esos como un pan 
amasado. Claro que hay jugadores 
que les gusta lanzar el cilíndrico, que 
es de medio kilo cada uno, y algunos 
tiran hasta un kilo 300 gramos”. 

Barraza, de 60 años y más de 40 años 
practicando este juego, indica que en 
Andacollo hay una asociación que 
la integran nueve equipos, con ocho 
parejas en dos series, una de tejos 
y otra de dominó, y son: Alianza, 
Católica, Churrumata, Racing, 
Huracán, Andacollo, Palestino, 
Barrio Martínez y Chepiquilla.
  
El torneo local, que está detenido 
por la pandemia, se juega de marzo 
a diciembre, con los campeonatos de 
apertura y clausura, que se disputan 
los sábados desde las 19 horas en 
adelante. “Son buenos y competitivos 
los partidos y todos pagan, donde los 
espectadores y jugadores cancelan 
una entrada de $500 que se lo dividen 

entre el club anfitrión y la asociación. 
Siempre se compite por el amor al 
deporte y cuando un jugador lanza, 
todo el mundo calladito, al igual que 
en el tenis. Luego del lanzamiento 
llegan las tallas y eso va calentando el 
ánimo, eso es lo más entretenido”.

Pierde paga

Don Nelson explica que luego de 
la competencia por los puntos 
se viene lo mejor, porque “llegan 
los desafíos, que son un partido 
mano a mano o en parejas, para 
aquellos que no sacaron lugares, y 
se desafían al que “pierde paga”. En 
los mejores tiempos de Andacollo, 
entre los años 80-90, aquí había 
plata, y muchos pirquineros, y 
mucho entusiasmo para el juego de 

la rayuela, especialmente en las 
Fiestas Patrias, significaba estar un 
día entero fuera de la casa, además 
que había más de 30 cantinas y no 
faltaba dónde rematar. Hoy en día, 
los viejos temprano estamos en la 
casa. Otros tiempos…”.

En la actualidad el mejor equipo 
de la comuna es Palestino, es el 
más ganador; y Juan Morales, que 
salió del Barrio Martínez, es el más 
“quemador”, no falla, comenta. 

Destaca la labor del “anotador”, el 
hombre encargado del registro ya 
que el que suma 12 puntos gana; 
y es el “marcador”, quien se lleva 
los peores epítetos, pues es quien 
dirime con una pinza que tejos 
cayeron más cerca de la lienza.

Desde 14 metros hay que apuntarle a una lienza que está en un cajón 
con greda de 80x80 cm.

Nelson Barraza se encacha para 
lanzar desde los 14 metros.

Los socios del Deportivo Barrio 
Martínez arreglando la cancha 
para cuando termine la pandemia.
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PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, 
LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.
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Estudiantes andacollinos reciben 
Aporte Social para la Educación 
Superior de Teck

Estudiantes de Andacollo fortalecen sus habilidades 
digitales gracias a cursos de capacitación

Los y las jóvenes beneficiados se hicieron acreedores de una asignación 
directa por un monto de $150 mil, los que pueden ser utilizados a 
libre disposición de acuerdo a las necesidades de cada caso. 

Para la ejecución del 
programa, Teck CDA 
dispuso de un presupuesto 
superior a los $26 millones 
a través de fondos de 
capacitación SENCE, 
ratificando su compromiso 
de contribuir a una 
formación integral de los 
jóvenes de la comuna.

Luego de un proceso de postulación 
y selección, finalmente fueron 
seleccionados los beneficiarios para 
el Aporte Social para la Educación 
Superior Teck 2021, instancia 
establecida para apoyar a jóvenes 
andacollinos que estén cursando 
carreras técnicas o profesionales de 
instituciones reconocidas por el Estado.

Los estudiantes fueron seleccionados 
de acuerdo a criterios y bases de 
postulación previamente establecidas, 
permitiendo que jóvenes de la comuna 
puedan recibir este importante apoyo 
que contribuirá a su desarrollo y 
formación profesional.

Paulo Barraza, gerente de Gestión 
Comunitaria de Teck Carmen de 

Con el objetivo de complementar los 
conocimientos de los estudiantes 
y, a la vez, instalar capacidades 
para enfrentar de mejor manera la 
revolución 4.0 sobre aspectos digitales, 
los alumnos y alumnas pertenecientes 
a tercero y cuarto medio del liceo 
Pedro Regalado Videla (PRV) de 
Andacollo, están participando del 
programa “Desarrollo de Habilidades 
Digitales”.

La instancia, gestionada por Teck 
Carmen de Andacollo (CDA) y 
ejecutada por la OTEC Gestión 
Global, permite que 136 estudiantes 
(98% de alta vulnerabilidad) 
que están cursando educación 
técnico profesional fortalezcan sus 

Andacollo (CDA), valoró la entrega de 
estos aportes y sostuvo que “hace más 
de 10 años tomamos el compromiso 
de contribuir con la educación de los 
y las jóvenes de Andacollo y este año 
no fue la excepción. En nombre de la 
compañía felicito a quienes se hicieron 
acreedores de este beneficio porque 
es un reconocimiento al esfuerzo 
propio y al de su familia, esperamos 
que lo aprovechen de la mejor manera 
y que sea un incentivo para que sigan 
en la senda de convertirse en exitosos 
técnicos y profesionales”, afirmó. 

Quienes tengan dudas con respecto al 
proceso y selección pueden escribir 
a la gerencia de Gestión Comunitaria 
de Teck al correo electrónico 
comunidades.cda@teck.com.

conocimientos mediante la realización 
de dos cursos; Alfabetización Digital, 
para alumnos que son parte del 
área industrial, y Herramientas 
de Programación, para quienes 
están cursando el área Comercial y 
Científico Humanista.

María Lorena Araya, directora del liceo 
PRV, valoró la ejecución de las iniciativas 
y aseguró que “Teck es una compañía 
que está vinculada permanentemente 
con el proceso pedagógico de nuestros 
estudiantes. En esta oportunidad, 
nos dan la posibilidad de realizar 

esta capacitación que en realidad son 
herramientas de aprendizaje que 
los alumnos van a adquirir, las que 
podrán desarrollar e implementar en 
distintos ámbitos de la vida, ya sea en 
el campo laboral o en la educación 
superior, dependiendo los proyectos 
y anhelos de cada uno de ellos”, 
sostuvo la directora.

En particular, el curso de “Alfabetización 
Digital” se dictará en un total de 24 
horas lectivas y profundizará sobre 
Sistema Operativo Windows y la suite 
de Microsoft Office, donde participarán 

82 alumnos divididos en grupos de 16 
y 17 personas para cumplir con todos 
los protocolos COVID-19. En tanto, 
“Herramientas Digitales” se ejecutará 
en 60 horas lectivas tocando temas 
como la programación en .Net, Excel 
(macros), y Web, instancia donde 
participarán 54 estudiantes divididos 
en grupos de 18 alumnos.

Raúl Blanco, gerente de Recursos 
Humanos de Teck CDA, manifestó 
su conformidad por el trabajo que 
la compañía está realizando junto 
al establecimiento educacional y 
señaló que “estamos siguiendo 
nuestro objetivo de poder apoyar en 
términos de formación a jóvenes de 
Andacollo. Esperamos que, al igual 
que otros programas, sean de utilidad 
y los alumnos puedan capturar nuevas 
competencias para mejorar su futura 
empleabilidad, ese es el objetivo final, que 
tengan más conocimientos para tener 
mejores opciones a la hora de insertarse 
al mundo laboral”, finalizó el ejecutivo.

Cabe mencionar que en el año 2020 
ya se realizó un programa similar con 
la “Escuela Técnica de Verano” que 
realizó Teck CDA, donde se impartió 
el curso Controladores Lógicos 
Programables (PLC) a estudiantes de 
diversos recintos educacionales.
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Presentamos a toda la comunidad, la Radio Somos de Andacollo, un espacio que 
tiene como objetivo entretener e informar, con una parrilla variada y contingente, a 
través de contenidos relacionados con la operación, seguridad y salud 
ocupacional, medio ambiente y comunidades entre otros, fortaleciendo de esta 

manera la comunicación entre Teck y la comunidad.
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ablar y escucharnos

Sintoniza
102.5 FM
Escucha nuestra señal online 
www.somosdeandacollo.cl

Ahora hablaremos 
el mismo código
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EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO 
COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.
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Contar con un terreno para construir una 
planta de procesamiento de minerales, 
donde todos los mineros de la asociación 
puedan moler o procesar sus metales, 
fue la solicitud que hizo el presidente 
del Sindicato de Pirquineros y Pequeños 
Mineros de Andacollo, Eric Berríos, al 
ministro de Bienes Nacionales, Julio 
Isamit, en la reunión en que también 
participó el alcalde Gerald Cerda.

“Estoy muy contento por la acogida 
que tuvimos por parte del ministro, ya 
que nos deja con algunas alternativas 
que debemos analizar, pero que son 
completamente viables”, contó el 
presidente de la agrupación sindical.

Por su parte, el ministro de Bienes 

Roberto Riffo, jefe de Gestión 
Comunitaria y secretario ejecutivo de la 
Mesa CAT, comentó la realización de la 
reunión y señaló que “es muy positiva la 
participación de las nuevas autoridades, 
de los dirigentes y dirigentas de 
las organizaciones sociales, lo que 
permite ir avanzando de manera clara 
y transparente en el Plan de Trabajo 
definido por la Mesa CAT para este año, 
donde se espera una alta participación 
de organizaciones comunitarias de 
Andacollo para la postulación de 
proyectos temáticos y emblemáticos 
que generarán un impacto positivo en 
la comuna”, sostuvo el ejecutivo.

Proceso Proyectos CAT 2021

Como señaló Roberto Riffo, para 
el proceso de postulación de los 
proyectos de la Comunidad Andacollina 

Mesa CAT realizó reunión mensual 
e informó sobre avances de proyectos
Además de los integrantes de la organización, al encuentro asistieron 
la concejal andacollina, Ana Jeraldo, y un representante del alcalde 
local, quien se excusó debido a compromisos con la Asociación de 
Municipios Turísticos de Chile.

En la Casa Andacollo (ex Tabancura) 
se llevó a cabo una nueva sesión 
ordinaria de la Mesa de la Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), instancia 
donde se informaron los avances de 
los proyectos CAT 2020, el estatus de 
las postulaciones de las iniciativas 
2021 y otros temas de interés comunal.

En la instancia, se detalló que de los 16 
proyectos seleccionados en 2020, cuatro 
de ellos se encuentran terminados, 
once en fase de ejecución y uno aún 
no ha comenzado dado que existen 
trámites administrativos pendientes 
por parte de organismos públicos. 

Con respecto a la aplicación del Plan de 
Emergencia COVID-19 que implementa la 
organización y para el cual la mesa destinó 
$120 millones, se dio a conocer como se 
está trabajando con dichos recursos.

Contentos quedaron pequeños mineros 
por acogida de autoridades
Le solicitaron la concesión de un terreno para levantar una planta 
de procesamiento de minerales que los beneficie.

VISITA DEL  MINISTRO DE BIENES NACIONALES

Nacionales señaló que los pirquineros 
le mostraron un proyecto, además de 
plantear una idea que desean desarrollar 
en la comuna. “Así que pudimos reunirnos 
y ver un plan de trabajo. Pondremos los 
mejores terrenos de bienes nacionales 
para que se utilicen en proyectos que 
beneficien a la comunidad y generen 
nuevos empleos”, sostuvo la autoridad.

En tanto, el alcalde Gerald Cerda explicó 
que “lo fundamental es que nuestro 
patrimonio vivo, que son nuestros 
mineros de Andacollo, pueda tener 
las mejores condiciones para que 
trabajen tranquilos. Debemos cuidarlos 
y favorecer todo lo que ellos puedan 
anhelar, porque son el sustento de 
muchas familias andacollinas”.

Teck 2021, que comenzó el pasado 16 
de agosto, ha existido gran interés por 
parte de las organizaciones, quienes 
han manifestado sus inquietudes 
con respecto a los montos de 
financiamiento, plazos de postulación, 
requerimientos de documentos y el 
sistema de elección de proyectos, que 
este año es a través de votación popular.

Además, en la instancia se presentó 
al equipo técnico que apoyará a las 
organizaciones sociales que deseen 
postular, el que está conformado 
por José Roman, Yessie Roman, 
Ivo Cifuentes y Nicole Araya, todos 
profesionales andacollinos. 

En una sesión extraordinaria 
desarrollada con posterioridad 
y en la que participó el 
alcalde Gerald Cerda,  cada 
organización de la CAT explicó 
a la autoridad el rol de la mesa. 
Además, el Alcalde compartió 
sus expectativas de comenzar 
a participar de esta instancia, 
la que preside en su calidad de 
máxima autoridad comunal.
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Ernesto Pizarro, recuerda los inicios de la agrupación   y se refiere a los esfuerzos que actualmente 
realizan para mantener la trilla, seguir con los desfiles y el Vino de Honor, además de las carreras 
a la chilena, una vez que pase la pandemia.

El Club de Huasos y las tradiciones que se 
han ido perdiendo en el tiempo

En tiempos de pandemia y con las 
restricciones de salud, ya no hay 
ramadas, cuecas ni chicha en cacho 
que valga la pena poner en riesgo la 
salud. Por tanto, será otro año sin 
eventos ni actividades masivas, en el 
que la cueca deberá bailarse en los 
hogares y no habrá ramadas, carreras 
a la chilena ni los tradicionales juegos 
propios de Las Fiestas Patrias.

“¡Eran tiempos lindos!” Suspira 
don Ernesto Pizarro, uno de los tres 
fundadores del club, y aclara que “lo 
bonito tiene que ver con las tradiciones, 
ya que con el inicio de la primavera 
se veía a los cabros chicos jugando 
al trompo, elevando volantines, y en 
las ramadas los adultos comiendo 
empanadas, tomando chicha, mote 
con huesillo y en las noches las 
ranchera y cuecas”.

Cuenta que en 1985 fueron invitados 
al primer desfile y en 1988 fue la 
primera ramada que hicieron en 
Fiestas Patrias. Añora esos tiempos 
y más cuando recuerda que el 2019 
sólo hubo una ramada en Andacollo. 
“Si en esos años hacíamos hasta 
rodeos de burros. Juntábamos esos 
animalitos y luego los correteábamos 
a caballos; un rodeo campesino. 
También soltábamos un zorro y 
todos los huasos a caballo tratando 
de pillarlo, lo mismo la gente. Lo 
hacíamos para darle vida a la comuna, 
rescatando sus tradiciones que se 
fueron perdiendo en el tiempo”.

Las carreras

Y todo partió por la afición a las 
carreras a la chilena, además 
del espíritu de huaso. “Eso viene 
porque somos familia de campo, 
pobres en dinero, pero grande en 
espíritu”, agrega el nacido y criado 
en Manganeso.

En esos tiempos, dice Ernesto 
Pizarro, le apasionaban las carreras 
a la chilena y partieron con Saturnino 
Pastén y Jaime Errázuriz a pedir el 
permiso al alcalde Emilio Lazo para 
realizarlas en el llano de Chepiquilla. 
“Fue en febrero del 1985 y ahí nos 
dijo que creáramos el Club de 
Huasos. Por lo tanto, nos reunimos 

y el 5 de mayo del 1985 le dimos vida 
al club”, recuerda don Ernesto. Por 
un accidente él no pudo estar el día 
que se fundó quedando presidido 
por Armando Araya, acompañado 
con Hernán Pizarro, Hugo Ormeño y 
Saturnino Pastén.

Se inscribieron muchos, pero con 
el correr de los días la gente perdió 
el interés y el club pasó al olvido. 
Luego de un año, decidieron realizar 
una nueva inscripción de socios y 
juntarse en la casa de doña Antonia 
Pastén, madre Saturnino, con los 
objetivos más claros y experiencia, 
se eligió una nueva directiva, que 
quedó presidida por Ernesto Pizarro, 
acompañado por Jaime Errázuriz, 
Saturnino Pastén y Hernán Pizarro. 
“Ahí comenzamos a trabajar mejor. 
En ese entonces, hicimos carreras 
en la primera cancha que tuvimos, 
allá donde ahora está la piscina de 
aguas servidas, y ahí también donde 
hicimos la primera gran ramada”.

El terreno

Para concretar los sueños, se 
necesitaba un terreno que fuera 
del Club de Huasos y luego de 
muchas gestiones con el municipio 
y Bienes Nacionales, consiguieron 
arrendar el terreno por tres años. Si 
construían algo sólido, les vendían el 
terreno, fue el compromiso. “Fue por 
los 90. En ese entonces le pusimos 
empeño, levantamos las paredes y 
nos vendieron el terreno. Aquí tengo 
la escritura de la venta, que fue el 17 
de diciembre del 1996”.

“El recinto, que mide 30x15 mts, lo 
comenzamos a levantar el 1994, con 
las paredes listas, lo techamos, la 
mitad con cañas y la otra con carpa. 
En las primeras Fiestas Patrias que 
realizamos aquí asistieron 1300 
personas, y todo fue producto de 
nuestro esfuerzo y los recursos salían 
de nuestros bolsillos”, dice.

El Club de Huasos es una gran obra, 
enfatiza y destaca la media luna, la 
hera para la trilla, una explanada 
para bailar con un escenario para los 
grupos folclórico, además de la pista 
de carrera en sector de El Limar. 

Y la obra debe continuar con una 
entrada y baños con acceso universal 
para las personas en situación de 
discapacidad, y en el entorno del 
edificio hacer corredores, como las 
casas de campo. “Ese trabajo está 
pendiente”, señala. Y en tono de 
reflexión, dice: “Qué pasará cuando 
ya no estemos los viejos, porque no 
veo jóvenes que se entusiasmen con 
el edificio y las tradiciones”.

POR LA RECUPERACIÓN DE LAS TRADICIONES

El desfile del Club de Huasos se mantendrá en el tiempo.

Ernesto Pizarro, uno de los fundadores del Club de Huasos, señala que 
aún falta trabajo por realizar en las dependencias de la organización.

La perseución de los zorros es 
una tradición que se perdió.
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Los Caletones: Pequeños 
agricultores y el pulmón 
verde para la comuna
Trabajo, esfuerzo y dedicación son 
términos que cada día conjugan los 
vecinos del sector Los Caletones, 
donde se ha desarrollado la pequeña 
agricultura y la crianza de ganado 
caprino, transformando poco a poco 
un sector árido en un pulmón verde 
para Andacollo. Y en esa abnegada 
labor, Josefina Pastén Carmona 
y Jorge Arias Vega representan 
fielmente a los comuneros, que 
también tienen su fiesta patronal de 
San Antonio de Padua.

Para la señora Josefina, de 70 años 
y que vive en el sector de La Penosa, 
el trabajo de campo es complicado, 
indica; “me levanto a las cinco de la 
mañana y trabajo hasta las 10 de la 
noche. Por la mañana le saco leche 
a las cabras para hacer queso, luego 
veo a los animales, los pollos, riego, 
lavo y hago el almuerzo. Por la tarde 
alimento a los animales”. Enfatiza 
que por nada del mundo cambiaría su 
estilo de vida, ya que “lo mío es la vida 
rural, aunque nunca tengo descanso y 
menos vacaciones”. 

Para Jorge Arias tampoco la vida 
ha sido fácil, ya que se dedica a la 
crianza de cabras y llamos para 
la producción de queso y para 
eso utilizan un sistema de aguas 

recicladas, aptas para el riego. Dice 
que han realizado un trabajo más 
eficiente, al manejar menos ganado, 
pero con mejor producción y eso se 
debe a que tenemos cabras y chivatos 
euronubia. Además, la crianza de 
llamos la utilizamos para la carne, 
porque acá la lana no se utiliza”.

LOCALIDADES RURALES    

La fiesta patronal de San Antonio de Padua.Se destaca la crianza de llamas en el sector.

Josefina Pastén y su hija Ludy.

Jorge Arias, presidente del Sindicato de Crianceros de Andacollo destaca 
por la crianza de llamas en el sector de Caletones.

El Trapiche Los Caletones atrae 
a los turistas.

Lo rural se aprecia cada rincón 
del poblado.


